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Et Quamvis, Nolis. Adsis, ad castera proles.
Ordinis extremi personara exterïde secundara.
Ex numero primo; ut Sentis, Producta sequatur
Itis, habens patrio longum, sive Inis, & Entis.
Lis, Samnis, Siraois, Salarais exempla ministrant.

Os in fine.
TEXTO.

Os adhibe longis. Brevibus dato Compos, & Impos,
Osque Ossis. Rapiant neutralia greca latini
Ut Chaos. Accelerant, velut Arctos, greca secundas-,
Et danaúm patrii pro teste Erymántidos esto.

XX.
Us i11 fine.

TEXTO.

Us breve sit. Quartas rectum, quintumque priores
Adjicito: ejusdem reliquos producito casus.
Et patrii producta, quibus penúltima crescit;
Ut Tellu*, Virtus. Monosyllaba longa reposcant;
Ut Rus, & noraen cui patrius exit in Untis,
Ut Cerasus. Det pus, ut Apus, sua pignora longis.
Ex os, ut Panthus, adhibe contracta pelasgum
Productis. Ab Os, ut Prólogus, venientia tolles,
Us longum patriis ex O venientibus exit,
Ut Manto Mantus: venerandum & noraen IESUS.

ULTIMA SYLLABA CUJUSLIBET CARMINES.

TEXTO.

Syllaba cujusvis erit ultima carminis anceps.
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NOTAS DE SINTAXIS
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ORACIONES
Las oraciones pueden ser simples y compuestas.
Son simples las que constan de un solo verbo, y
compuestas las que constan de dos, relacionados
entre sí o con dependencia uno del otro.

SIMPLES
Rueden ser:

DE VERBO COPULATIVO O SUSTANTIVO:
Primeras que constan de sujeto (nom) verbo
(ser) y predicado (nom) v. g.: Pedro es bueno.
Segundas que sólo constan de sujeto (nom)
y verbo (ser). v. g.: Troya fué—existió, sucedió...

DE VERBO TRANSITIVO:

Primeras que constan de sujeto (nom) verbo
transitivo y complemento directo en acusativo,
v. g.: Pedro estudia la lección.
Segundas que sólo constan de sujeto (nom) y
verbo transitivo, v. g.: Juan estudia.

REFLEXIVAS:
Son aquellas transitivas en que el complemen¬
to directo es el sujeto mismo de la oración,
representado por uno de los pronombres per¬
sonales: me, te, se, nos, os, v. g.: Juan se lava



Con los verbos intransitivos también se forman
las Reflexivas impropias, v. g.: Luis se cayó.

DE VERBO INTRANSITIVO:
Que constan de sujeto y verbo intransitivo o
neutro, sin que tengan ni puedan tener com¬
plemento directo, v. g.: Antonio dormía.

DE VERBO UNIPERSONAL:
La oración se llama de verbo unipersonal cuan¬
do se encuentra uno de estos verbos, v. g.:
Llueve.

Todas estas oraciones se encuentran a veces con el
verbo en forma perifrástica y entonces se llaman:
Con tiempo de obligación o Con DE.
Si el sujeto está oculto se llaman impersonales.

COMPUESTAS
Rueden ser:

Las oraciones compuestas constan de dos oraciones
simples relacionadas entre sí, de las cuales una se
llama Principal y la otra secundaria.
DE INFINITIVO:

Son las compuestas en que el verbo secunda¬
rio está en infinitivo, y viene a desempeñar el
oficio de complemento directo del otro verbo
principal, v. g.: Deseo (verbo principal) cosa
deseada jugar (verbo secundario).

DE INDICATIVO O SUBJUNTIVO CON QUE:
Son como las de infinitivo con la particularidad
que el verbo secundario, en lugar de estar en
infinitivo, va a indicativo o subjuntivo con QUE.
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v. g.: Deseo QUE vengas; Deseo QUE juegues;
creo QUE amas a Dios.

DE RELATIVO:

Son las compuestas en que el sujeto o el
complemento directo de la secundaria es el
pronombre relativo QUE o QUIEN representan¬
do a un nombre ya mencionado en la prin¬
cipal. v. g.\ El niño QUE aprende las lecciones
aprobará el curso.

Si el QUE es sujeto se llama agente, si
es complemento directo se llama paciente.

A veces el relativo no es agente ni paciente,
sino complemento indirecto o circunstancial y
entonces la oración es impropia de relativo,
v. g.: Ved el niño de quien os hablaba.

Las oraciones de relativo pueden hacerse por parti¬
cipio, callando el QUE y poniendo el verbo deter¬
minado o secundario en participio activo o pasivo
según los casos—Se podrá hacer por participio ac¬
tivo o de presente si el QUE es agente y el verbo
determinante o principal está en presente o preté¬
rito imperfecto; y por participio de pretérito o
pasivo si el QUE es paciente y el verbo determi¬
nante es pretérito perfecto o pluscuamperfecto.
DE GERUNDIO:

Son las compuestas que tienen el verbo se¬
cundario en forma gerundial.

Rueden ser:

De gerundio simple o de presente, v. g.:
cantando, al cantar, o estando cantando, vino
mi amigo.



CONJUNTIVAS

Son las compuestas en que la oración deter¬
minada va unida a la principal por una con¬

Tanto el gerundio simple como el compuesto
se encuentran a veces con el verbo en forma
perifrástica y entonces el primero se llama Gerun¬
dio de futuro o de Obligación, y el segundo Ge¬
rundio de futuro pasado.

Estas oraciones se pueden variar por como,
cuando, al tiempo que, mientras, mientras
que, y el verbo determinado a presente o
pretérito imperfecto. Será presente si el deter¬
minante está en presente o futuro imperfecto
de indicativo; y pretérito imperfecto si el de¬
terminante es cualquier otro tiempo, v. g.:
Practicando el niño la virtud será feliz — es

igual a—: Como, cuando, mientras que, al
tiempo que el niño practique la virtud será
feliz. Corriendo se rompió una pierna — es
igual a—: como, cuando, al tiempo que, mien¬
tras corría se rompió una pierna. (A veces se
pueden hacer por participio de presente.)
De gerundio compuesto o de pretérito v
g.: Habiendo leído descansé.

Estas se pueden variar por: como, cuando,
tan pronto como, así que, apenas, después
de, y el verbo determinado a pretérito per¬
fecto o pluscuamperfecto de indicativo o sub¬
juntivo. Se pondrá en pretérito perfecto si el
determinante es presente o futuro imperfecto
de indicativo, y en pretérito pluscuamperfecto
si el determinante es cualquier otro tiempo.

junción que expresa el fin, condición o causade lo que se verifica en la principal.

Finales: si la conjunción es final (a, para, que, por,a fin de, con objeto de, etc.)Condicionales: si la conjunción es condicional (si,con tal que, siempre que, a condición de, ano ser que, etc.)
Causales: si la conjunción es causal (por, por ha¬ber, porque, etc.)



ANÁLISIS
¿Cómo S9 encuentra el sujeto? Preguntando: ¿ juién hace...?
¿Cómo se encuentra el complemento directo? Preguntan¬

do: ¿cosa hecha...?
SE. Cuando un verbo lleva el pronombre SE será pasivo si

el que hace... es distinto de la cosa hecha...; y sino, será
pronominal o reflexivo.

POR. Preposición de abi. si va antes de nombre; y si
va antes de verbo conjunción: final si se puede sustituir
por para; causal cuando puede sustituirse por porque.

A y PARA. Son preposiciones si van antes de nombre
y conjunciones finales si antes de verbo.

DE. Es preposición de genitivo si depende de nombre; y
preposición de ablativo si depende de verbo.

QUE. Es pronombre relativo si depende de nombre;
y conjunción si depende de verbo.

El artículo y el adjetivo van siempre acompañados; el
pronombre solo.



 



 




